
QUESTIONS - RÉPONSES

Soirée d’information du 29 juin 2021

Réaménagement des rues du secteur Marconi-Alexandra

Phase 1

Saint-Urbain et Beaubien Ouest



1. Question (Flavia Majlis) : Est-ce que les lignes de distribution aériennes

d'Hydro-Québec seront remplacées par des lignes souterraines sur les rues

Saint-Urbain et Saint-Zotique Est?

Réponse : Les réseaux câblés présents dans le secteur vont être enfouis et intégrés aux

travaux de réaménagement des rues. Ils seront intégrés aux travaux de réaménagement

de la rue Saint-Urbain, car sur la rue Beaubien, il n’y a pas de réseaux câblés à enfouir.

L’ensemble des interventions d’enfouissement sont prévues dans le secteur des rues

Marconi-Alexandra.

2. Question (Flavia Majlis) : Il y a un très petit nombre de poubelles dans le secteur. Il n'y

en a pas du tout dans le carré formé entre Clark et Avenue du Parc et entre Beaubien

Ouest et Beaumont. Est-ce que la Ville ou l'arrondissement comptent en rajouter?

Réponse : Dans chaque réaménagement de rue prévu dans le secteur, nous avons prévu

l’intégration d’un réseau de poubelles qui sera associé à l’aménagement de surfaces et

ce, pour soutenir la propreté du secteur. C’est l’arrondissement qui s’occupera du

ramassage des poubelles qui seront implantées sur les rues. Des poubelles seront

installées sur chacune des rues et leurs localisations seront précisées à l’étape des plans

et devis qui suit l’étape de conception.

3. Question (A Chalifour) : Va-t-il y avoir des stations d’outils (réparation, pompe) pour

les vélos?

Réponse : On met l’accent sur l’implantation d’un réseau cyclable structurant dans le

secteur. Une borne d’outils sera implantée à des points stratégiques, notamment aux

coins où il y a le plus d’achalandage. Les lieux visés actuellement sont au seuil d’entrée

du parc des Gorilles, à l’intersection des rues Saint-Urbain et Beaubien et à l’intersection

des rues de l’Esplanade et Saint-Zotique Ouest. L’emplacement précis sera dévoilé à

l’étape des plans et devis.

4. Question (A Chalifour) : Est-il possible de sécuriser la rue Marconi entre Alexandra et

Jean-Talon, afin que les cyclistes puissent rouler en direction nord? Et est-il possible de

sécuriser la traverse nord-sud à Jean-Talon et Marconi?

Réponse : Dans le cadre du présent mandat, la planification concerne la portion sud de

Marconi-Alexandra et surtout les alentours du parc des Gorilles et les rues adjacentes. La

planification se concentre aussi sur les rues Saint-Urbain et Beaubien. Dans une phase

ultérieure, les rues de la portion nord du secteur Marconi-Alexandra vont faire l’objet

d’un travail de planification. Nous prenons note de vos commentaires sur la sécurisation

des accès et des traverses sur Jean-Talon.
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5. Question (Paul Karen) : Il y a une présence de bruit qui provient du bâtiment

Microsoft/Canderel, pouvez-vous faire quelque chose à ce sujet? Et prévoyez-vous une

réfection de la rue Waverly entre Saint-Zotique Ouest et Beaumont, qui est dans un

état lamentable depuis très longtemps?

Réponse : Dans le cas du bruit, cela concerne le domaine privé et la réglementation
relative au bruit de l'arrondissement. Le présent projet ne vise pas cet aspect de la
question

6. Question (Yann Daigneault) : Est-ce que des bornes de recharge sont prévues pour des

véhicules électriques et des BIXI électriques?

Réponse : Il est prévu d’intégrer des bornes électriques. La localisation n’est pas encore

précisée et le sera à l’étape de plans et devis. Une réflexion sera faite à l’échelle du

secteur pour avoir une rationalisation de l’implantation de ces infrastructures qui est

assez coûteuse et conséquente dans les interventions qu’on fait sur le domaine public.

Pour les bornes BIXI, nous sommes en discussion avec BIXI pour l’implantation des

bornes. Il est prévu dans la stratégie d’implantation des bornes électriques de BIXI d’en

implanter une première à l’intersection de Saint-Urbain et Beaubien et de poursuivre ces

interventions en greffant ces bornes aux interventions de la Ville dans l’aménagement

des rues du secteur.

7. Question (Ryan Mullins) : Est-ce qu’un arrêt est prévu au coin Jeanne-Mance et

Beaubien? Des mesures de ralentissement de trafic sur Jeanne-Mance sont-elles

prévues? Elle est souvent utilisée comme rue de détour.

Réponse : En ce qui concerne l’intersection Jeanne-Mance et Beaubien, le plan de

signalisation sera élaboré à l’étape des plans et devis. Dans les premières analyses, faites

avec l’ingénieur chargé au dossier à la Direction de la mobilité, il n’est pas envisageable

de mettre un arrêt à cette intersection, puisqu’elle est trop rapprochée de l’intersection

avec l’avenue du Parc où se trouve un feu de circulation, ce qui ne respecterait pas les

normes de sécurité. Nous veillerons à inclure des mesures de sécurisation des traverses

dans le cadre du réaménagement de la rue. Nous vous reviendrons avec des

informations lorsque nous serons prêts à intervenir sur le tronçon de la rue Beaubien.

Au sujet de la rue Jeanne-Mance, il est prévu d’avoir des mesures de circulation dans le

cadre du réaménagement du secteur, dont des resserrements de chaussées aux

intersections et des traverses à mi-bloc pour ralentir la circulation véhiculaire.

8. Question (Theresia Breu) : Est-ce qu'une piste cyclable qui relie la piste cyclable des

Carrières et le parc Jarry va se réaliser? Je crois que ça serait très pertinent! Et qu'en

est-il des corridors verts, les liens piétons à négocier vers le parc Jarry présentés dans

le PDUES - Secteurs Marconi-Alexandra, Beaumont, De Castelnau?
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Réponse : Pour le moment, c’est seulement le réseau cyclable sur Beaubien et

Saint-Urbain qui est réalisé. Dans une phase ultérieure, il serait effectivement

envisageable de poursuivre des aménagements cyclables sécuritaires vers le nord et

éventuellement rejoindre le parc Jarry.

Au sujet des corridors verts, nous sommes déjà dans une première phase avec

l’acquisition des terrains des anciennes voies ferrées et l’aménagement du parc des

Gorilles. Cela fait partie de la mise en œuvre de cette idée déjà planifiée d’avoir une

poursuite du Réseau-Vert vers le nord, mais pour l’instant il n’y a pas de réalisation à

court terme prévue.

9. Question (Sidney Frank) : Sur quelle base est prise la décision de rendre une rue à sens

unique?

Réponse : Il peut y avoir plusieurs raisons. Au sujet de la rue Saint-Urbain, c’est

principalement pour donner suite aux différents outils de planification qui ont été

élaborés, tels que le lot structurant cyclable établi en 2004 dans le plan d’urbanisme, qui

a été réitéré dans le PDUES (Plan de développement urbain, économique et social) et

lors des consultations citoyennes en 2013. Ce lien cyclable vers le nord a nécessité une

mise à sens unique pour obtenir l’espace adéquat pour mettre un aménagement

cyclable qui soit sécuritaire et quatre saisons.

10. Question (Anonyme) : Comment les pistes cyclables sur Beaubien et Saint-Urbain vont

être intégrées au projet?

Réponse : Ce seront des aménagements cyclables en site propre avec une chaussée

dédiée et surélevée qui devrait avoir une largeur minimale de deux mètres.

11. Question (Claude Lebeuf) : Les rues de notre secteur, Jeanne-Mance, de l’Esplanade et

Saint-Urbain sont enclavées. Les changements proposés dans votre projet semblent

ignorer les conséquences sur le fonctionnement actuel de la circulation. Je suis

inquiète que ce réaménagement provoque plus de circulation et aussi à propos de

l’entrée du Home Dépôt qui est dangereuse et qui cause aussi beaucoup de bouchons

de circulation. Pouvez-vous en tenir compte dans l’évaluation des conséquences des

changements que vous voulez faire?

Réponse : Nous comprenons vos préoccupations. La construction de l’avenue

Thérèse-Lavoie-Roux a été un des grands gestes du projet qu’on présente aujourd’hui qui

permet un accès structurant vers l’ouest de Montréal. L’intersection avec l’avenue du

Parc va être ouverte cet été. C’est un des premiers gestes qui a été fait dans le projet

avec la construction du viaduc pour désenclaver le secteur. La rue Beaubien va

permettre de sortir du secteur, actuellement il y a des travaux, et avec les gestes

structurants comme Thérèse-Lavoie-Roux, la circulation sera facilitée et diminuée. Nous

4



allons monitorer le secteur pour nous assurer que ça roule bien. Des pôles d’emploi sont

apparus récemment dans le secteur et ont été considérés. Plusieurs résidentes et

résidents veulent aussi pouvoir accéder au secteur directement à partir du Réseau-Vert.

Pour la mise à sens unique de la rue Saint-Urbain, ce sont des gestes réalisés dans le

cadre d’un exercice de planification détaillée en 2013 et on se doit de mettre enœuvre

ce plan et d’intervenir sur le domaine public en sécurisant l’ensemble des déplacements

actifs dans le secteur, mais aussi en agissant sur l’augmentation de la canopée dans le

secteur, qui est un des îlots de chaleur très fort dans l’arrondissement. Pour maximiser la

résilience de ce territoire, nous voulons agir aussi sur le verdissement. Nous devons

répartir de manière équitable la chaussée sur la rue Saint-Urbain. La mise à sens unique

est aussi causée par la rationalisation du réseau de camionnage dans le secteur. Nous

voulons minimiser l’empreinte du camionnage dans le secteur en créant une boucle sur

les rues Saint-Zotique, Saint-Urbain et Beaubien pour que les rues locales subissent le

moins d’impacts au niveau du camionnage dans le secteur. Cela nous a amené à mettre

à sens unique cette rue et aussi pour aménager un lien cyclable structurant nord-sud qui

est souhaité depuis le début de notre projet.

Dans le cadre du réaménagement de la rue Beaubien et la sécurisation de cette

intersection assez névralgique, il est proposé de sécuriser l’ensemble des déplacements

actifs. Nous avons pris en considération le fait que l’entrée du Home Dépôt était

actuellement dangereuse et notre aménagement vise à rationaliser cette entrée. Nous

sommes en négociation avec Home Dépôt et nous leur proposerons notre idée

d’aménagement pour valider si on peut agir sur cette entrée et la sécuriser de la manière

la plus appropriée. Deux aspects seront à discuter : limiter les accès pour des accès de

camionnage uniquement, de manière à éloigner le plus possible ces accès de la sortie du

Réseau-Vert. D’ailleurs, le Réseau-Vert est un peu déplacé vers l’est, donc il se rapproche

de la rue Saint-Urbain. Aussi, nous pourrons ajouter des arrêts qui amélioreront le

confort à cette intersection.

12. Question (Jean-Baptiste Branquart) : Je suis surpris que ni la rue Alexandra ni l'avenue

Alexandra ne soient dans le projet appelé Marconi-Alexandra. Pourquoi avoir écarté le

secteur allant de la rue Marconi à Clark ?

Réponse : La rue Marconi fait partie des interventions à long terme dans le secteur.

Cependant, nous nous concentrons pour l’instant sur la portion sud du secteur Marconi

-Alexandra.

13. Question (Yann Daigneault) : Est-ce que les stationnements sur Beaubien seront avec

vignettes ou parcomètres ?

Réponse : Il n’y a pas de parcomètre sur Beaubien. Concernant l’ensemble de la stratégie

de stationnement dans le secteur, il est en cours d’établissement, mais il n’est pas encore

5



déterminé. Si vous avez des suggestions ou des préférences sur la situation, vous pouvez

le mentionner et nous allons en prendre note.

14. Question (Anonyme) : Concernant la rue Beaubien, est-ce que je comprends bien qu’il

n’y aura pas d’arbres plantés du côté sud de la rue? Il n’y a pourtant aucun arbre sur le

domaine public sur cette rue. Ne serait-il pas possible de faire de la place pour des

arbres sur ce côté de la rue? Il y a déjà beaucoup de places de stationnement dans le

stationnement du Home Dépôt notamment; ne pourrait-on pas aller chercher plus

d’espaces en retirant des places de stationnement sur rue?

Réponse : Dans la majorité de la rue, il va y avoir de la plantation et du verdissement des

deux côtés de la rue, entre les aménagements cyclables et la chaussée de circulation.

C’est seulement entre de l’Esplanade et Saint-Urbain qu’il y aura uniquement des

plantations côté nord et, du côté sud, il y aura un espace pour cinq places de

stationnement.

15. Question (Claude Gendron) : Pourquoi le nom Parc des Gorilles? Vous n’avez pas parlé

d’Alexandra?

Réponse : Le nom est issu de la mobilisation citoyenne qui a donné naissance à ce

projet. C’est le nom qui a été porté par les citoyens qui se sont mobilisés et qui a

perduré au fil du temps. C’est un jeu de mot de la mobilisation citoyenne, alors que des

résidents mettaient en action des tactiques de ce qu’on appelle la guérilla urbaine.

C’était Guérilla Park, puis c’est devenu un jeu de mot avec Gorilla Park et c’est ainsi que

le parc des Gorilles est né...

16. Question (Jean Baptiste Branquart) : La traversée de Jean-Talon au niveau de Marconi

est très dangereuse. Pourriez-vous à minima peindre un passage piéton? Ce n'est pas

dispendieux.

Réponse : Nous n’avons pas les informations concernant cette rue, mais nous prenons

bonne note de votre demande et des analyses seront faites à savoir si c’est pertinent ou

sécuritaire d’avoir une traverse piétonne à cet endroit.

17. Question (Ivy Lerner-Frank) : Pour revenir à la question du trafic actuel, notamment

sur Saint-Urbain : avec un rétrécissement de la rue et des deux voies cyclables, le trafic

de camions - déjà considérable pour les trois immeubles de bureaux du côté ouest -

risque de bloquer complètement la circulation dans la rue. A-t-on réfléchi à cette

question? En l'absence de feux dans la partie sud de la rue, il y a un risque de blocage

complet.

Réponse : Tous les mouvements véhiculaires ont été validés. Nous sommes conscients

que du camionnage sert l’ensemble de ces bâtiments industriels, mais la rue a été

conçue pour permettre ces mouvements et assurer une certaine fluidité. La capacité de
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la rue Saint-Urbain à l'intersection de la rue Beaubien ne sera pas réduite par rapport à

l'existant.

18. Question (Claude Lebeuf) : Pourquoi choisir les rues Marconi et Saint-Urbain pour la

piste cyclable, alors que les cyclistes ont besoin d'un trajet efficace nord-sud, donc

plutôt la rue Clark?

Réponse : Ces choix datent du plan d’urbanisme de 2004 et prennent place dans la

continuité du Réseau-Vert qui est interrompu à cet endroit et se poursuit un peu vers le

nord. Cela permet de prendre en charge les transports actifs (piétons et cyclistes) et de

les amener vers le nord. L’aménagement cyclable se prenait sur Clark, puisque le futur

parc ne permet pas l’accès à des cyclistes. Ça répond aussi aux demandes citoyennes

émises lors de consultations publiques en 2013.

Pour le choix du tronçon Saint-Urbain, comme la trame est interrompue dans ce secteur

depuis le Réseau-Vert, c’est le seul lien qui permet d’attraper le lien projeté sur la rue

Saint-Zotique vers l’est, le lien cyclable qui sera aménagé par l’arrondissement. C’est

aussi pour cette raison que la rue Saint-Urbain a été choisie comme lien structurant

nord-sud pour rejoindre ce lien est-ouest sur Saint-Zotique.

19. Question (Guillaume Gautron) : Que prévoyez-vous pour tous les stationnements

supprimés?

Réponse : L’idée ce n’est pas de supprimer des stationnements, mais d’avoir un partage

équitable du domaine public. Dans certains cas, comme pour les rues Saint-Urbain ou

Beaubien, la largeur de la rue ne permet pas de tout reporter, ce qui fait en sorte qu’il y

a une certaine suppression. Dans le cas de la rue Beaubien, c’est surtout une rue de

circulation qui avait besoin d’avoir des aménagements cyclables. On retrouve aussi

plusieurs entreprises dans le secteur qui ont déjà un grand nombre de stationnements

en surface. Au niveau de la rue Saint-Urbain, il va y avoir un retrait, mais des vignettes du

côté est seront reportées du côté ouest ou sur les rues adjacentes.

20. Question (A Chalifour) : L'avenue Beaumont entre Saint-Urbain et Clark est très étroite

et il y a un risque de face à face. Il y a deux voies de stationnement et une voie de

circulation par direction sur ce tronçon. Est-ce que cet enjeu sera analysé pour les

prochaines étapes du projet?

Réponse : Cet enjeu sera analysé dans les prochaines étapes du projet, à l’étape

d’avant-projet de ces rues. Le même exercice sera effectué pour les rues Beaumont,

Waverly et Marconi dans une phase ultérieure. Nous prenons en considération cet enjeu

dans l’aménagement qu’on va proposer pour la rue Beaumont, de sorte que les

déplacements soient sécurisés, autant pour les déplacements actifs et véhiculaires sur

ce tronçon de rue.
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21. Question (Yann Daigneault) : Est-ce que la ligne d'autobus sur Beaubien vers le campus

MIL est confirmée et si oui à quel endroit seront les arrêts? A-t-on une date officielle

du circuit métro Beaubien vers le Campus MIL?

Réponse : La STM travaille sur ce tracé actuellement, mais il n’est pas encore ficelé.

L’objectif est de relier la ligne orange au nouveau campus MIL en passant par le secteur

Marconi-Alexandra. La ligne ne sera pas mise en place avant 2023.

22. Question (Paul Karen) : Au sujet de Saint-Urbain qui va devenir sens unique. Vous

n’avez pas vraiment répondu à la question du fait que le trafic vers l’ouest sur

Saint-Zotique ne peut pas continuer sur Saint-Zotique à cause du petit virement vers le

nord, ce qui obligera tout trafic à descendre à Beaubien. C’est déjà difficile de se

rendre sur Saint-Urbain au nord de Beaumont.

Réponse : La mise à sens unique de ce tronçon est nécessaire et requise pour assurer la

continuité du design projeté pour la rue Saint-Urbain et aussi pour s’assurer que les

mouvements de camions sur la rue Saint-Urbain en direction sud, en provenance de

l’ouest, soient sécuritaires avec l’implantation de la bande cyclable en bordure est.

23. Question (Claude Lebeuf) : À propos de la piste cyclable, je veux bien croire qu’il y a eu

des études en 2004 et 2013, mais nous sommes en 2021, la réalité a changé et les

cyclistes veulent des axes nord-sud efficaces. Sur la rue Clark, en-dessous de la voie

ferrée, il y a un tronçon qui aide les cyclistes à pouvoir passer d’une façon efficace,

mais il n’y a rien qui leur permet d’aller sur la rue Clark et c’est une artère qui est

dangereuse.

Réponse : La piste cyclable prévue sur Saint-Urbain ne réglera pas tous les problèmes de

transit nord-sud, c’est pour cela que la Ville implante des REV sur Saint-Denis. Cela

n’exclut pas que dans les prochaines années, nous allons trouver des façons

structurantes de se rendre vers le nord et éventuellement vers le parc Jarry. L’objectif est

de réduire la circulation de transit dans le secteur qui est un problème. Pour arriver à un

équilibre qui permet de planter des centaines d’arbres et de verdir le secteur, nous

devions faire des choix. Ces choix sont basés sur des études d’ingénierie de cette année.

En assurant cet équilibre, il n’est pas toujours possible de maintenir deux voies de

circulation, ni de maintenir du stationnement. Nous l’avons fait sur Beaubien, car nous

voulions garder un équilibre, mais nous avons planté des arbres ailleurs. Nous sommes

conscients des enjeux de la rue Clark mais la Ville ne peut pas tout faire d’un coup. Nous

prenons note de ce commentaire. En diminuant la circulation de transit, nous allons

favoriser la circulation locale pour faciliter vos déplacements.

24. Question (Anonyme) : Plusieurs usagers transitent sur les axes Marconi, Beaumont,

Saint-Urbain et Beaubien pour éviter d’emprunter les rues Jean-Talon et Clark. Est-ce

qu'il y aura des plages horaires où la circulation sera limitée aux résidents seulement?

Comment éviter ce transit?
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Réponse : Il est difficile d’éviter ou de restreindre complètement ce transit et il n’y a pas

d’option pour permettre la circulation uniquement aux résidentes et résidents dans le

secteur. Il y a des mesures de ralentissement et de sécurisation qui seront mises en place

sur la rue Saint-Urbain. Dans la planification, il y en aura aussi éventuellement sur

Saint-Zotique, Beaumont et Marconi.
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